

PARLEMENT
BRUXELLOIS

Interpellation de Jamal Ikazban à Barbara Trachte, Ministre-Présidente en charge de la Promo Santé & Alain Maron, Ministre de la COCOF en charge de la Santé et de l'Action sociale, concernant « le risque de pandémie du cancer du poumon chez les femmes »

En Belgique, le cancer du poumon constitue la première cause de mortalité avec près de 6000 décès par an¹.

En 2019, sur 71.651 cas de cancers, on comptait 8.874 cas de cancers du poumon. Ce cancer est d'ailleurs le troisième cancer le plus fréquent.

Au niveau mondial, chaque année, il y a 2.206.000 nouveaux cas et 1.796.000 décès. D'ici 2030, on pourrait arriver à 2,45 millions de morts par an ! Le cancer du poumon tue chaque année plus de personnes que les cancers du sein, du côlon et de la prostate réunis.

Il s'agit du cancer le plus mortel et le plus répandu dans le monde mais aussi du cancer le plus évitable rappelle la Fondation contre le Cancer. Ainsi dans un monde sans fumeur, 90% des cas de cancers du poumon seraient évités.

Si jusqu'ici, il touchait surtout des hommes de plus de 65 ans, depuis quelques années il y a une nette augmentation de ce type de cancer chez les femmes, de 55 ans et plus.

Selon une étude présentée l'an dernier au Congrès de pneumologie de langue française : *"Le cancer du poumon n'est plus une maladie d'hommes"*².

Depuis 2000, cette étude décennale mesure l'évolution de ces cancers pris en charge et diagnostiqués dans les centres non-universitaires en France. Nos voisins ont constaté une augmentation très nette du nombre de cancers du poumon chez la femme : 16% de femmes atteintes d'un cancer du poumon en 2000 ; 24,3% en 2010 ; 34,6% en 2020.

¹ <https://www.cancer.be/nouvelles/1/8/2022-journee-mondiale-du-cancer-du-poumon>

² <https://www.lalibre.be/planete/sante/2022/04/01/le-cancer-du-poumon-risque-de-devenir-dici-quelques-annees-une-veritable-pandemie-chez-les-femmes-BHNSGONSGFE3LHXSPCEEG5QNH/>

Chez nous, la Fondation contre le Cancer œuvre pour que les générations à venir ne commencent jamais à fumer mais aussi pour aider les fumeurs à se défaire de leur addiction (service gratuit via « **Tabcstop** » et campagnes de sensibilisation « **Buddy Deal** »).

La Fondation propose également des dépistages précoces pour certains fumeurs mais seulement chez les personnes présentant un risque élevé de cancer du poumon.

Ces cancers sont diagnostiqués trop tard, souvent au stade métastatique (58% des cas), avec une chance de survie réduite.

Plusieurs études ont démontré les bénéfices d'un dépistage par scanner à faible dose. Aux Etats-Unis, où le cancer du poumon constitue la première cause de mortalité chez la femme, l'augmentation de la détection précoce du cancer du poumon depuis 2014 a sauvé environ 10.100 vies, selon une étude parue dans le British Medical Journal.

En France et en Espagne, la situation épidémiologique chez les femmes est extrêmement inquiétante avec une hausse du taux de mortalité due à ce cancer de 3% tous les ans.

Vu l'évolution de ce cancer qui touche de plus en plus de femmes, j'aurais voulu savoir :

- 1) Disposez-vous de chiffres plus récents sur la situation épidémiologique de ce cancer, chez nous ?
- 2) Comment la Cocof collabore-t-elle avec la Fondation Contre le Cancer sur la question du cancer du poumon ? Ce cancer risque-t-il de dépasser celui du sein chez la femme ?
- 3) Vu la féminisation en marche de ce cancer, comment impliquer le PSSI dans cette lutte contre le cancer du poumon chez la femme ?
- 4) Quelles informations vous reviennent des Maisons médicales concernant la disparité du cancer du poumon dans leur patientèle ?
- 5) Sur base de ces données, et dans les limites de ses compétences, quels sont les leviers dont la Cocof dispose notamment en promo santé pour lutter contre ce cancer ?
- 6) En Promo santé, quelles pistes pour un dépistage précoce et *genré* ?
- 7) Quel message la Cocof prodigue-t-elle à ses services et acteurs de terrain dans la lutte contre ce cancer mortel et évitable ?
- 8) La dépendance au tabac de certaines personnes âgées est une réalité dont sont témoins les services d'aide à domicile de la Cocof. Quel est leur rôle ?
- 9) Une CIM cancer du poumon est-elle prévue ?

Je vous remercie pour vos réponses

Jamal Ikazban

Député bruxellois

Chef de groupe PS au parlement francophone bruxellois